

## RAPPORT / BERICHT

<b>Commission n° / Kommission Nr.</b>	7
<b>Date / Datum</b>	24.09.2019

## PARTICIPANTS / TEILNEHMER

<b>Membres de la commission Kommissionsmitglieder</b>	Mathieu Caloz (P), Janine Rey-Siggen (V-P), Nicolas Bonvin, Pierre Darbellay, Florian Evéquoz, German Eyer, Cyrille Fauchère, Blaise Fournier, Christelle Héritier, Joséphine Waeber, Leander Williner, Gerhard Schmid (rempl. Egon Furrer)
<b>Excusés / Entschuldigt</b>	Egon Furrer, Damien Vogel
<b>Autres participant-e-s Weitere Teilnehmer/-innen</b>	Antoine Fournier
<b>Secrétariat général Generalsekretariat</b>	Christine Bitz
<b>Rédaction du procès-verbal Protokollführung</b>	Christine Bitz

\*\*\*\*\* *Deutsch unten* \*\*\*\*\*

La Commission 7 de la Constituante sur les Autorités cantonales I (dispositions générales et Grand Conseil) s'est réunie le 24 septembre 2019. Ci-après le compte-rendu de ses discussions.

### Liste des thématiques

La commission a pris connaissance du projet « parlement bicaméral » par le biais d'une présentation de son co-initiateur, M. Antoine Fournier. Selon M. Fournier, le fait de créer une deuxième chambre au sein du parlement valaisan permettrait une meilleure représentation des minorités. Le bicamérisme existe actuellement au Parlement suisse sous une forme dite « parfaite » (deux chambres disposant d'un pouvoir égal), ainsi que dans d'autres pays (France, USA) sous une forme dite « imparfaite » (poids inégal entre les deux chambres). Après avoir questionné M. Fournier, les membres de la commission ont débattu sur les avantages et inconvénients d'un tel modèle.

Durant le reste de la séance, la commission a organisé la suite de ses travaux en vue de prioriser et d'approfondir les thèmes abordés lors de ses deux séances précédentes. Pour ce faire, elle a notamment énuméré ses besoins en termes d'audition d'experts et de documentation.

Lors de ses prochaines séances, la commission poursuivra son travail en vue de formuler des propositions concrètes à l'attention de la Constituante.

### RENSEIGNEMENTS

Mathieu Caloz  
Président de la commission 7  
[mathieu.caloz@constit.vs.ch](mailto:mathieu.caloz@constit.vs.ch)

Die Kommission 7 des Verfassungsrates zu den Kantonalen Behörden I (Allgemeine Bestimmungen und Grosser Rat) hat sich am 24. September 2019 getroffen. Nachfolgend eine kurze Zusammenfassung der Debatten.

### **Auflistung der Thematiken**

Durch eine Präsentation von Herrn Antoine Fournier, Mitinitiator, wurde die Kommission über das Projekt "Zweikammerparlament" informiert. Laut Herrn Fournier soll die Schaffung einer zweiten Kammer im Walliser Parlament die bessere Vertretung von Minderheiten ermöglichen. Das Zweikammersystem existiert derzeit im Schweizer Parlament. Die Bundesversammlung ist als vollkommenes Zweikammersystem ausgestaltet, d.h. beide Kammern sind einander gleichgestellt und haben die gleiche Sachkompetenz. Andere Länder wie Frankreich und USA haben ein „unvollkommenes“ Zweikammersystem eingeführt (ungleiches Gewicht zwischen den beiden Kammern). Nach der Befragung von Herrn Fournier haben die Mitglieder der Kommission über die Vor- und Nachteile eines solchen Modells debattiert.

Im weiteren Verlauf der Sitzung hat die Kommission auch ihre Arbeit organisiert, um die in ihren beiden vorangegangenen Sitzungen diskutierten Themen zu priorisieren und zu vertiefen. Zu diesem Zweck hat sie insbesondere ihren Bedarf (Expertisen, Dokumentation) ermittelt.

Die Kommission wird ihrer Arbeit in den nächsten Sitzungen fortsetzen und dem Verfassungsrat konkrete Vorschläge unterbreiten.

### AUSKÜNFTE

Mathieu Caloz  
Präsident der Kommission 7  
[mathieu.caloz@constit.vs.ch](mailto:mathieu.caloz@constit.vs.ch)